

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

España. 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 50
Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 id.

HORAS DE DESPACHO
Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.
TELÉFONO N.º 27
OFICINAS: Conquistador, 30

LA NINETA DE LES FLORS

La nineta era petoneta i amb els cabellots daurats, amb dents qui semb'aven perles i amb uns ulls som el cel blau.
La nineta era petoneta, vivia sempre en el camp i el bosc de la blanca ermita trecava de cap á cap.
«Oat vas? i voltes li daya, puig la seia trobar p'els caminets pedregosos i tot coberts de fullam.
I ella sempre'm responia moguent sos dos ulls llaur: «Vax i oullir floretetes per posar sobre'l meu cap.»
I com aucllet alegre fugia camins avall, la nineta petoneta, la d'els cabellots daurats.
Passá'l temps, i la nineta ja's tornada un poc mes gran ml desgracies de la vida l'han portada á la ciutat.
Ja no estalla estranya i rossa per las ventanes d'aquells camps; ja no cull les floretetes per posar sobre'l seu cap, qu'aquest matí l'he trobada i gont vas, jo li he preguntat, amb la cara tota trista i humits tos dos ulls llaur?
Mori la meva mareta —m'ha dit— ja no p'op d'un any, la mareta que'm contava legendses baix del parral.
La qui en les nits d'hivernada vora'l foc, lluny de ciutat, parlava de l'altre vida com si no hi fos d'anar may.
Les floretes oloroses no son ja avuy per jugar, que totes les qu'he trobades son tant sols p'el Camp Sagrat.
I la nineta endolada ha seguit, plorant, plorant... la de les dents com el cel blau, la d'els cabellots daurats.
Jaume FERRER i OLIVER
Novembre de l'any 14.

PALMA

Curado
Ayer tuvo que ser curado en la Casa de Socorro un joven que presentaba una herida en la sien derecha efecto de una caída.
Reyereta
Anteanoche ocurrió una reyereta entre dos individuos en la calle del Puig resultando ambos contentados con ligeras contusiones que le fueron curadas en la Casa de Socorro.
El agresor fué denunciado al Juzgado.
Hurto de una bicicleta
Ayer tarde fué sustraída una bicicleta que un joven habia dejado en el zaguan de la Estación Telegráfica.
Más tarde fué encontrada la máquina en la puerta de un café del paseo del Borne, siendo entregada á su dueño.
Se ignora quien fué el autor de la sustracción.
El vapor de Ciudadela
Ayer llegó el vapor Ciudadela, del puerto de su nombre, el cual salió por la noche á la hora de itinerario para el mismo punto.

Rifa

Ayer tarde en el Cementerio de Génova se cayó una mujer, fracturándose una pierna.
Fué curada en la casa de Socorro de Santa Catalina.
La consagración del Obispo de Lérida
El conde de Lérida, Sr. Obispo de Lérida, Dr. don José Miralles y Sbert, será el domingo día 15 El Consecrante, será el Excelentísimo é Ilustrísimo señor Nuncio y tendrá por Asistentes á los Excmos. é Ilmos. señores Obispos de Sió y de Mallorca.
Hazañas de un borracho
Ayer al anochecer un borracho promovió escándalo en un café de la Lonjeta.
Acudió para calmarle un guardia municipal, pero el borracho irascible, le emprendió á golpes contra el guardia hasta que llegó un compañero de este y entre los dos lograron reducir al alterado alcohólico, el cual fué conducido á la Casa de Socorro donde se le sirvió amonico y fué curado de una herida que se habia causado en la barba.

El concurso de comedias del Teatro Español

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Madrid se ha aprobado sin discusión un dictamen de la Comisión de Espectáculos, concediendo el premio del concurso de comedias, organizado por el Municipio en 1913, á la obra «Rita Luna» original de Ismael Sánchez Esteban.
A esta obra no le concedió el premio el jurado, por estimar que los detalles sjenos al valor literario de la obra, podían colocarla fuera de concurso. El autor protestó del fallo en una instancia, y el Ayuntamiento ha decidido adjudicar el premio á «Rita Luna», acordando además en vista de los méritos que el jurado reconoce, en segundo término, en las obras «Jerusalén» y «El Mendigo», recomendarlas á la empresa del teatro Español para su representación.
«Jerusalén», como sabe el lector es original del Dr. Atís.
Pallebot encallado en Porto-Cofom
El pallebot «Menorca», propiedad del armador señor Arguibau, de Ciudadela, que navegaba con cargamento de madera en dirección á Mallorca, fué sorprendido la noche del jueves por el temporal á la altura de Porto Colom y, con grande esfuerzo de su tripulación, consiguió ganar la boca del puerto, yendo á encallar frente á las casas de la colonia, con importantes averías, principalmente en el velamen.
Victima de la hidrofobia
El Alcalde de Béger ha comunicado al señor gobernador Civil que el muchacho Juan Benassar que fué conducido á esta ciudad para inocularle el suero antirrábico por haber sido mordido por un perro, falleció á las pocas horas de haber regresado á su casa.
Agresión en Muro
Da cuenta la Benemerita del puesto de Sta. Margarita haber detenido y puesto á disposición del Juzgado á un individuo presunto autor de haber agredido á un conejino produciendo algunas contusiones.
Traslado
Por Real orden del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que el vigilante de 1.ª clase del Cuerpo de Policía don José Sánchez Fernández de servicio en Mahón pase á contar sus servicios en Murcia, y el de igual clase don Juan Poveda Martínez, de Murcia pase á Mahón.

La visita al cementerio

Nuestro cementerio se vió ayer concurridísimo. Los extensos y limpios pasillos, donde la Soledad y el

Silencio tienen de ordinario su más predilecta morada

estaban repletos de gente que acudía á dedicar un recuerdo á los muertos que reposan bajo las frías losas.
Innumerables sepulturas aparecían adornadas con guirlandas, coronas, cirios y bandones, viéndose algunas de refinado gusto.
También habia alfombras de flores que acucaban un gran trabajo y que resultaban de buen gusto.
El día fué muy apropiado para la fiesta de los difuntos: un día gris, triste, con un aire constante que hacia titillar las llamas de los crepitantes cirios.
La animación con ser mucha por la mañana no llegó á la de la tarde que fué grandísima.
Al anochecer y cuando lentamente iban apagándose las últimas luces, la hilera de gente que regresaba hacia nuestra capital era enorme. Por la carretera no se podía dar un paso, tal era la aglomeración desde las cinco hasta más de las seis, hora en que sustituyeron á los peatones los carros con restos de cirios, con despojos de coronas.
Debido á las lluvias caídas estas últimas semanas algunas sepulturas sufrieron ligeros hundimientos. En una de ellas una mujer quedó medio sepultada.

De Andraitx

El día 25 tuvo lugar la boda de don Antonio Puig y Juan con la hermosa joven doña Teresa Mulet Porcel, de «Ca n Fassé».
Una mujer de avanzada edad, llamada Teresa Jusá y Salvá de Morella que estaba el día 26 por la mañana almorzando sentada en el borde de un alto banal en el sitio Morella de este término, fué acometida por un síncope y cayó entre un granado y el banal con tan mala fortuna que quedó colgada. Se produjo graves heridas. Trasladada á su domicilio, murió á consecuencia de las mismas al día siguiente.—E. P. D.
El almadrán ha sufrido esta semana un ligero descenso, pues se ha pagado á 101 ptas. el quintal.

Sobre la denuncia de pesca

Ayer del presidente de la sociedad La Regeneración recibimos la siguiente carta en contestación á la que publicamos en el número de ayer. Sr. Dtor. de LA ALMODAINA.
Presente
Muy respetable Sr. mío:
En el periódico de su acertada dirección y en la edición correspondiente al día de hoy, aparece una denuncia referente á desmanes que se cometen (?) en la pesca en esta Capital, cuya denuncia es falsa por las razones que le expondré.
Lo ocurrido es sencillamente que, á consecuencia del mal tiempo reinante estos días, la pareja del bon de don Miguel Cunill, no pudo efectuar á tiempo una maniobra, debido á la fuerza de un chubasco de poniente, arrastrándola hacia terreno vedado por ella, causando con ello pequeños desperfectos á otros artes.
Aunque el hecho fué debido á causa mayor, justificado por el testimonio de muchos pescadores, el patrón señor Cunill, llamó á los perjudicados, abonándoles de su propia y espontánea voluntad, los daños que sin querer habia causado, por lo cual y no teniendo el hecho importancia de ninguna clase, no se dió cuenta á las autoridades de Marina.
Lo que tengo el gusto de participarle, por si cree conveniente y al objeto de aclarar la denuncia publicada, la publicación de lo dicho.
Aprovecho la ocasión para ofrecerme de V. atento y S. S.
q. b. s. m.—Bartolomé Ferragut.
Presidente de la Sociedad general de pescadores, La Regeneración

De Sociedad

Ayer por la mañana en la Iglesia de San Felipe Nari, se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio, el Vigilante de Policía, don Nicolás Tous Martínez, con la señorita doña Isabel Ugnat Soler, cuya unión fué bendecida por el reverendo don Pedro Serra, presbítero.
Apadrinaron el acto por parte del novio, don Antonio Rosselló Galabert y don Gabriel Barceló y por parte de la novia don José Sastra y don Antonio Soler.
Los recién casados salieron para Son Serra a pasar sus primeros días de luna de miel, que les desamos eterna.

Ha llegado á esta ciudad, con objeto de incorporarse á su destino en esta Comandancia, el distinguido teniente de Ingenieros don Luis Viscasillas.

Para Marsella, salieron ayer en el vapor Balear, don Bartolomé Mari, don Pedro Galabert, don Joaquín Riera y don Cristóbal Colom.

En el vapor Bellver, llegaron ayer de Barcelona, don Pedro Riera, don Jaime Bausá, don Gaspar Fuster, don José Santaroz, don Juan Puig y don Jaime Comas.

Anoche para Barcelona, salieron en el vapor rápido, don Rafael Juan, don Bernardo Roca, don Ivone Navarro, don José Miró é hija, don Lis Olivellas, don J. Llana y don S. Gischart.

El día 11 del corriente son esperados en esta ciudad los Ilmos. señores Nuncio de S. S. y Obispo de Sió para asistir á la consagración del nuevo Obispo de Lérida.

Han llegado á Palma procedentes de Cartagena, nuestro amigo el Capitán de Infantería de Marina don José Delgado y su distinguida esposa doña Dolores Maroto y Moxó, con motivo de la dolencia que sufrió su señor padre.

Ha fallecido en esta ciudad el ilustrado sargento de Artillería don Francisco Lillán García.
Descausa en paz.
Fué en vida un hombre dotado de buenas cualidades que le granjearon gran número de afectos, haciendo que su muerte fuera muy sentida.
A su familia enviamos la expresión de nuestro pésame.
Se halla ya convaleciente el Excmo. señor don Jerónimo Rius.

Ha salido para Barcelona el Director del Hospital Civil señor Escalas para asistir á su hijo que se halla enfermo de la enfermedad reinante en la ciudad condal.

El tifus en Barcelona

De cada día son más alarmantes las noticias que nos llegan de los progresos que hacen las tifoideas en Barcelona. Se hacen ascender las invasiones á doce mil.
Algunas familias que tenían á sus hijos estudiando en la ciudad condal han indicado la conveniencia de que regresen á Palma. Ya han venido algunos y ayer se decía que uno de los llegados el sábado, ayer se sintió enfermo.
No nos cansaremos de repetir que es necesario que nuestras autoridades tomen con actividad cuantas medidas aconseja la higiene para que las salpicaduras de la epidemia de Barcelona, sean para Mallorca lo menos sensibles posible.
Interin se reune la Junta y acuerde las medidas que,deban tomarse damos publicidad á las disposiciones que han

dictado al vecindario las autoridades sanitarias de Barcelona

- 1.º No comer verduras que no hayan sido previamente hervidas.
- 2.º Las hortalizas y ensaladas que se usen crudas, deben ser lavadas con agua hirviente.
- 3.º Beber el agua ó leche que previamente haya sido hervida por espacio de diez minutos por lo menos y aquella ó la mineral en botella de origen.
- 4.º Caso de que no se pueda hervir el agua, se añadirá por cada litro un gramo de ácido cítrico.
- 5.º Los biclos del tífus y el cólera son totalmente destruidos por la acción de este ácido y como el procedimiento no puede ser más económico y sencillo es muy de recomendar especialmente en épocas de epidemias y para aquellas aguas que resulten sospechosas, porque proceden de ríos ó manantiales que discurren al descubierto por zonas infestadas.
- 6.º El ácido cítrico es el ácido de limón y es práctica muy generalizada en todos los países meridionales emplear el zumo de este fruto para el lavado de la boca aprovechándose de sus propiedades antisépticas.
- 7.º Cuando no se disponga de ácido cítrico puede sustituirse éste jugo de limón en cantidad suficiente, hasta que el líquido que se trate de esterilizar resulte ligeramente ácido.
- 8.º Es recomendable también el agua mezclada con vino tinto.
- 9.º Debe prescindirse del uso de ciertos filtros por no dar resultado práctico.
- 10.º Lavarse las manos antes y después de cada comida y prescindir durante las conversaciones ó despedidas de las malas y antihigiénicas costumbres sociales de darse las manos y el beso entre señoras y á niños por los peligros que uno y otro pueden acarrear en la transmisión de muchas enfermedades.
- 11.º Comer la carne y pescado completamente cocidos y especialmente la de cerdo.
- 12.º Abstenerse del uso de embutidos y otras.
- 13.º Procurar como medio profiláctico-preventivo ó curativo, según los casos, la vacuna antitífica.
- 14.º En todas las indigestiones, y en dicho estado, procurar la evacuación intestinal.
- 15.º Evitar los entumecimientos.
- 16.º Desinfectar dos veces al día escrupulosamente los retretes con lejía de cal ó lejía y mayor número de veces en los domicilios donde hubiere enfermos ó convalecientes de fiebres gástricas ó tifoideas, y procurar que la ropa sucia de dichos enfermos se lave lo más pronto posible, aislándola previamente de todo contacto, ó ponerla sumergida en una solución de lejía, jabón ó otra substancia antiséptica.

Difteria en Deyá

Nos escribe nuestro corresponsal: «Cuando una enfermedad se presenta como de improviso en un pueblo, de manera que en poco tiempo ataca á cierto número de individuos, siembra fuerte alarma en el vecindario.
Esto mismo ha sucedido en Deyá. Estos días se han declarado varios casos de «crup». Tan luego de ello tuvo conocimiento nuestro activo y celoso Alcalde don Pedro Ignacio Mas, convocado á la Junta municipal (de Sanidad y asesorado por nuestro particular amigo el médico titular don Antonio Vives, tomó medidas extremas para evitar se cebase tan horrible enfermedad en la gente menuda.
Por tratarse de enfermedades tan contagiosas se ha ordenado una enérgica desinfección de todos los objetos contaminados, se han hecho las provisiones necesarias de suero antídifi-

INVENTO NOTABLE CADENA-HELICE

Se aconseja á cuantos deseen elevar grandes ó pequeñas cantidades de agua, bien valiéndose de motor molino, esbalería ó simplemente á mano que se enteren de los reducidos precios y grandes ventajas de este aparato.
Para darse cuenta de su funcionamiento y excelentes resultados puede visitarse el que hay instalado en el predio R'afal Vey, (Hostalet).
Para informes dirigirse en Mallorca á José Ramis de Ayreñor y Rosselló, Fonollar, 8, Palma.

co para suministrarlo á medida que lo aconseje la Ciencia médica y han sido cerradas las Escuelas nacionales y privadas para evitar, con el hacinamiento de los escolares, la propagación del microbio específico descubierta por Löffler.
El pueblo, verdaderamente alarmado al divulgarse la noticia, ahora ya está algo esperanzado de que con el interés que se han tomado las autoridades y la pericia del facultativo, se conseguirá ahuyentar tan terrible enemigo.
Nos place hacer constar que hasta la fecha no ha ocurrido ninguna defunción.—M. Homar
Deyá 31 Octubre 1914

Los Tenorios

Anoche Don Juan, gallardo y calavera, paseó por los escenarios del Lírico, del Balear y del Victoria.
Un público que no es el mismo de las funciones ordinarias, caras desconocidas que siguen con atención grande las fantásticas escenas del popular drama de Zorrilla.
En algunos puntos se tomó en serio el drama, en otros los guasones derrieron sus dardos sobre los heroicos y modestos actores, especialmente en los momentos culminantes.
El público amenizaba los intermedios con los clásicos bañuelos, los no menos clásicos panallets y los populares cacahuets.
Anoche el papel cómico, andaba por las nabes. Tres Tenorios, con personal indígena!

CULTOS

Para hoy
Jubilco de Cuarenta Horas
Continúan en las Mionas de los fieles difuntos cuyos cadáveres fueron acompañados por las asiladas: A las seis y media exposición y primera parte del Rosario durante una misa; á las once la segunda parte del Rosario también con misa; por la tarde á las seis y media Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.
Otras funciones
En S. Antonio Abad, á las siete y cuarto de la noche, se dará principio á unos ejercicios para obreros y obreras de todas edades, continuando hasta el domingo en la misma forma. Serán los oradores el Rdo. P. Bartolomé Caldentey, Teatino y el Rdo. don Francisco Sitjar, Poro.
En el Socorro al anochecer, tercer día de la solemne novena de la Consolación y Correa, siendo el Rdo. P. Damaso Martínez, O. S. A.
Visita á la Corte de María
A Nra. Sra. de la Grada en la Catedral.
Para mañana
Jubilco de Cuarenta Horas
Concluyen en las Mionas en sufragio de los fieles difuntos cuyos cadáveres fueron acompañados por las asiladas del Establecimiento. Exposición á las seis y media y la primera parte del Rosario durante una misa; á las once la segunda parte del Rosario también con misa; por la tarde, á las seis y media la tercera parte del Rosario, meditación, estación, Te Deum y reserva de S. D. M.

Academia Preparatoria Militar

DIRECTORES
Don Juan Cerdo, Ingeniero.
Don Luis Cerdo, Artiller. ex.
Informes Sintus, 8 ó Mifonias, 13.

EL DOCTOR AZCARRETA

de Barcelona, habiendo regresado del extranjero, ha vuelto á encargarse de su Consultorio de vices urinarias, Fontanella, 14.

Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe interno (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y VENEREAS del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).
Calle San Jaime, 7
CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 3 A 5

CONSULADO DE FRANCIA

Le Consul de France á l'honneur de faire savoir aux Français de Palma qu'un nouveau sera dit le deux Novembre prochain, á dix heures précises á la Cathédrale, le pour le «aps des ámes des Français décédés á Palma et de ceux morts depuis le commencement de la guerre. Une session se fera un autre díposé sur les mausolées français dans le cimetière de Palma.
30-10-14

PIANOS CHASSAIGNE FRERES

A plazos desde 30 pesetas
Depósito A. C. BANQUE, calle COLON

TELEGRAMAS

Inglatera, Francia, Rusia, Bélgica, Servia, Montenegro y Japon contra Alemania y Austria
En la frontera belga la batalla sigue con alternativas.-Francia declarará publicamente la guerra á Turquía.-Crisis total en Italia; es el prólogo de su intervencion en el conflicto.-Un submarino alemán echa á pique al crucero inglés «Hermes».-Los turcos bombardean Sebastopol.-La sublevación de los boers adquiere incremento.-El yerno del Kaiser herido.-En el Mar Negro dos monitores rusos se van á pique.

Telegramas de Madrid

Madrid 31 á las 20
Aumenta el cólera
Comunican de Venecia que los estragos del cólera han alarmado á Austria entera, no estando indemne ninguna región de la Monarquía.
Donde más se desarrolla la epidemia es en Galitzia, en cuya población se registran más de cien defunciones diarias entre las tropas en campaña.
En el acto de ocurrir las defunciones son quemados los cadáveres.
A causa de la escasez de facultivos el ministro húngaro del Interior, ofrece treinta y dos francos diarios y gastos pagados á

los médicos que quieran acudir á los enfermos contagiados.
Madrid 31 á las 24
Entierro del príncipe de Battemberg
Esta tarde ha debido celebrarse en Ipres el entierro del príncipe Mauricio de Battemberg.
El Embajador de España en Londres habrá asistido en representación de los Reyes depositando una corona sobre la tumba con sentida dedicación.
Nuestro Embajador también asistirá á los funerales que se celebrarán el jueves próximo en la Capilla de Palacio de los Reyes de Inglaterra.
El sepelio del príncipe Mauricio.—Como supo la noticia su madre Londres.—El sepelio del cadáver del príncipe Mauricio de Bat-

temberg se verificará hoy en Ipres á las tres de la tarde.
Su madre supo por el Cuartel general que el Príncipe murió durante un ataque á la cabeza de sus tropas.
Los rebeldes del Cabo vencidos y destrozados
Burdeos.—El general Botta comunica que los rebeldes que mandaba el general Devers han sido dispersados definitivamente.
Devers ha huido y los rebeldes que invadieron la provincia del Cabo han sido vencidos y destrozados.
Consejo de ministros francés.—(Francia declarará la guerra á Turquía?)
Burdeos.—En el Consejo de

ministros el Ministro de Negocios Extranjeros ha dado cuenta de los sucesos del mar Negro acordando dirigir á Turquía una reclamación enérgica.
Es muy posible que Francia declare la guerra á Turquía para que puedan hostilizar las escuadras de los aliados los puertos otomanos.
El Consejo examinó la situación internacional.
Bombas lanzadas sobre Bethune
Paris.—Un aeroplano alemán voló sobre Bethune arrojando al gunas bombas que causaron varios muertos é importantes desperfectos.
Próxima reunión de las Cámaras francesas
Burdeos.—La Cámara de los

diputados se reunirá á fines de Noviembre por pocas sesiones.
En ellas se discutirá el bill para aprobar los actos del Gobierno durante el interregno parlamentario.
Se aprobará el impuesto sobre la renta para que rija desde 1.º de Enero próximo.
Los presupuestos se prorrogan por desavances partes.
Continua la batalla en el Norte.-Comunicado oficial francés.-Avance y retroceso de los ejércitos
Burdeos.—Un despacho oficial facilitado á las tres de la tarde dice que el combate se caracterizó ayer por la violenta ofensiva del enemigo en tomo en todo el frente desde Niempost á Arras y

los enérgicos ataques en todo el resto de la línea.
La batalla desde Niempost al canal de la Basse continua con alternativas de avance y retrocesos.
En el Sur de Niempost los alemanes se han atrincherado.
En el Sur de Ipres tenemos perdidos algunos puntos; en cambio hemos rechazado al enemigo de la citada población.
Entre Arras y canal de la Basse hemos rechazado todos los ataques del enemigo causándole pérdidas.
En la región de Chaulanes progresamos considerablemente y en la región de Libons nos hemos atrincherado.
En la región del Aisne también

avanzamos sobre la altura de la orilla derecha.
En Saissons nos hemos visto obligados á retroceder y cerca de Vailly avanzamos ligeramente.
En la región del Woivre y en Argonne seguimos ganando terreno ocupando el bosque de Le Petre.
Italia está satisfecha de la conducta de Francia
Roma.—Los periódicos dicen que el Gobierno se muestra satisfecho de la conducta de las autoridades francesas con el vapor italiano Enrico Nilo, detenido en Biserta, las cuales por consideración á Italia se negaron á registrar el referido buque á pesar de la invitación de la tripulación.

Embargo de bienes de alemanes y austriacos en Francia

Burdeos.—El Gobierno continúa el embargo de los bienes de los austriacos y de los alemanes que residen en Francia.

Las autoridades de Marsella se han incautado del Grand Hotel y de 160 000 francos de la tesorería de un alemán.

En Brest han sido embargadas las propiedades de la Princesa Lohenche.

La ofensiva alemana en el Norte de Francia

Los periódicos franceses y los alemanes llegados hoy dan por terminada la ofensiva alemana en el Norte de Francia.

Comentarios a la sentencia en la causa del asesinato de los Archiducos de Austria

Roma.—La prensa comenta la sentencia dictada en la causa por el asesinato de los archiducos de Austria.

Conviene en que Austria ha querido probar que se trataba de un complot tramado por Serbia y los ejecutores eran simplemente instrumentos.

Lo que dice su comunicado oficial inglés.—Pánico en Danquerque

Londres.—Según un comunicado oficial los combates del frente aliado del Norte de Francia son encarnizados resistiendo los alemanes los fuertes contra ataques de los aliados con grandes pérdidas.

Las tropas británicas han ganado terreno causando estragos en las filas alemanas.

De Rotterdam dicen que en Danquerque reina gran pánico por temor a una invasión alemana.

Las autoridades están dispuestas a inundar la región para cuando los invasores dispongan el sitio a la plaza.

En Danquerque y Calais los aviadores alemanes han lanzado bombas causando víctimas y destrozos.

La batalla en Flandes sigue encarnizada entre la desembocadura del Iser e Ipres.

Progreso de los prusianos en Rusia

Amsterdam.—El general asentador de Berlín anuncia que en la batalla de Rusia los prusianos siguen la ofensiva progresando.

Fuerales por el príncipe Mauricio

En la capilla protestante de Madrid se celebraron esta semana oficios por la muerte del príncipe Mauricio de Battenberg.

Dimisión del gobierno italiano - Gran emoción. - ¿Entrará Italia en la conflagración?

Roma.—A consecuencia de la dimisión del ministro de Hacienda ha dimitido el Gobierno.

El Monarca se ha reservado la resolución de la crisis.

Esta ha producido enorme emoción, porque el país considera dicha crisis como prólogo de la entrada de Italia de la conflagración internacional.

Crucero inglés a pique

Londres.—Un comunicado oficial del almirante dice que un submarino alemán ha hundido en aguas del canal de la Mancha el crucero «Hermes» de construcción italiana.

La mayor parte de los tripulantes han logrado salvarse.

Rusia y Turquía

El Gobierno otomano no ha dado aún contestación a Rusia respecto a la agresión habida en el mar Negro.

Poincaré a la línea de fuego

Paris.—El jefe del Gobierno M. Poincaré ha marchado esta mañana a la línea de fuego para visitar las tropas.

Permanecerá allí varios días.

El bombardeo de Tsing-tao

Tokio.—Continúa el bombardeo de Tsing tao, habiéndose destruido algunas fortalezas alemanas.

Sebastopol bombardeada por los turcos

Amsterdam.—Telegrafían de Frankfurt que la escuadra turca se ha aproximado al puerto de Sebastopol bombardeando la población que está ardiendo.

La noticia reviste extraordinaria gravedad transmitiéndose por tanto con reserva.

El yerno del Kaiser herido.—Llama a su esposa

Basilea.—El Duque de Brunswick, yerno del Kaiser, que resultó herido en los últimos combates de Argonne, ha llamado urgentemente a su esposa la princesa Victoria.

Intercambio de tropas inglesas y rusas

Londres.—Se ha confirmado un acuerdo ruso inglés para hacer intercambios de tropas, sobre todo de oficiales especialistas.

La sublevación de los boers

Berna. Cabe gramas que se reciben del Cabo de Buena Esperanza se sabe que la sublevación de los boers de Arange y el Transval va adquiriendo gran incremento.

La navegación cerrada en la desembocadura del Támesis

Londres.—El Gobierno ha dispuesto cerrar la navegación en la desembocadura del Támesis, dejando solo una pequeñísima vía para el tráfico.

Ataques de los alemanes.—La situación de los ejércitos

Amsterdam.—El Cuartel General alemán comunica por medio de un parte oficial que los ataques al sur de Nieport y al este de Ipres han continuado con éxito creciente.

Las tropas alemanas se han apoderado de 3 ametralladoras y 200 prisioneros ingleses.

En los bosques de Argonne los alemanes se han apoderado de varios blocaus.

En diversas posiciones atrincheradas del Noroeste de Verdun los aliados fulminaron ataques confiados sin obtener éxito.

En el resto de la línea la situación es igual.

Federación escandinava. - Alemania quiere imponer su civilización

Estocolmo.—El profesor alemán laureado recientemente con el premio Nobel ha declarado que si Alemania triunfa se formará bajo su protección la Federación escandinava, formada por Suecia, Noruega, Dinamarca y Finlandia que se separará de Rusia.

Añade dicho profesor que Alemania quiere imponer su civilización a toda Europa explicándose así la estrecha unión de los militares con los intelectuales.

La derrota de Alemania sería el triunfo de la barbarie eslava y de la corrupción latina, termina diciendo el laureado profesor.

Se prohíbe la publicación de datos meteorológicos

Londres.—El Gobierno ha dispuesto que no se haga público el boletín meteorológico del Almirantazgo porque los alemanes se aprovechaban de sus noticias para dirigir el movimiento de sus tropas.

Dos monitores rusos a pique

Odessa.—En el mar Negro dos monitores rusos chocaron con unas minas que habían sido colocadas por el crucero «Goeben» yéndose a pique los monitores.

Como se explica la crisis del gobierno de Italia.—Palabras del Rey

Roma.—Se explica la crisis del gobierno italiano del siguiente modo: Las noticias de Turquía produjeron honda preocupación aunque se confiaba en que el gobierno otomano rechazaría la responsabilidad de los actos de los buques rebeldes ostentando la bandera turca.

Con motivo de este incidente el ministro de la guerra ha considerado indispensable que se acordara con urgencia unos créditos para gastos militares pero los ministros no se pusieron de acuerdo presentando todos ellos la dimisión.

Se cree que en el caso de que Turquía no declare que se halla resultada a contar en la neutralidad se constituirá un ministerio técnico militar para intervenir en el conflicto europeo.

Se atribuyen al rey Víctor Manuel estas palabras: Italia debe apurar los medios para continuar neutral pero necesita prevenirse contra probables contingencias.

Estas palabras se conciben como aprobación de la conducta del ministro de la guerra.

Bombas en el cuartel general alemán

Burdeos.—Dicen de Londres que unos aviadores franceses lanzaron bombas sobre el cuartel general alemán cerca de Dixmude causando muchos desperfectos.

Buque ruso a pique

Burdeos.—Los turcos han echado a pique un buque estacionario ruso que se hallaba en Constantinopla.

El pésame por la muerte del príncipe Mauricio

Entre las firmas del album de Palacio colocado con motivo de la muerte del príncipe Mauricio de Battenberg figura la del embajador de Alemania.

Servicio directo del extranjero vía París-Barcelona

Barcelona 1 a las 23

Inglaterra se mantendrá enérgica con Turquía

Londres.—El viernes pasado el Gobierno turco, sin previo aviso, cortó el telégrafo de la Embajada inglesa y cometió otros actos agresivos.

Inglaterra, en vista de estos actos, se dispone a obrar con energía.

Poincaré al campo de batalla

Paris.—El Presidente M. Poincaré ha salido para el campo de batalla, donde permanecerá varios días.

Los Reyes de Bélgica

Paris.—La Reina de Bélgica se halla acompañando a su marido el Rey Alberto en el campo de batalla.

¿Los alemanes han atravesado el Aisne?

Basilea.—Circula el rumor de que las fuerzas alemanas han logrado atravesar el Aisne.

El «Goeben», y el «Breslau», han tomado parte en los sucesos del Mar Negro. Se piden explicaciones a Turquía

Paris.—Noticias de origen ruso dicen que en los sucesos del Mar Negro tomaron parte los cruceros Breslau y Goeben.

Además el Gobierno ruso ha exigido explicaciones al Gobierno turco quien se ha reservado a dar una información para esclarecer los sucesos.

A los Embajadores no les han satisfecho estas explicaciones y exigen el despido inmediato de la misión militar alemana.

En caso de negativa pedirán los pasaportes.

El Gobierno ruso sabe que los buques agresores iban dirigidos por oficiales alemanes.

Motivo de la dimisión de Rubini

Roma.—El ministro de Hacienda, Rubini, propuso pedir a la Cámara un crédito de dos millones de liras para gastos militares con la garantía de los nuevos empréstitos.

El Presidente, Salandri, y los demás ministros opinaron que la proposición de Rubini no era oportuna.

En vista de ello Rubini presentó la dimisión, presentándola después al ministro.

Se cree que el Rey confirmará su confianza a Salandri.

Dos fuertes de Sisto destruidos

Tokio.—Siguen el bombardeo de Tsingtao por los japoneses. Han sido destruidos dos fuertes.

Sargentos invitados a ir a Mozambique

Lisboa.—El ministro de Guerra invita a los sargentos de artillería para que vayan a Mozambique y Angola.

Los alemanes se apoderan de Vailly. Tiros contra un «taube»

Paris.—Los alemanes se han apoderado de Vailly, situado al sur de Aisne.

En los centros militares se dice que la toma de Vailly carece de importancia.

Ayer un avión francés encontró un «taube» que reconocía las líneas francesas.

El avión francés disparó varios tiros de fusil a cuarenta metros contra el «taube», que cayó en un vuelo planeado sobre las líneas alemanas.

Destacamento italiano en la isla de Sarceno

Roma.—El crucero italiano Daudlog ha desembarcado su destacamento en la isla de Sarceno, situado al frente de Valona.

Los Embajadores aliados abandonarán Constantinopla

Paris.—Una telegrama de Washington dice que los Embajadores de los Estados Unidos se preparan a salir de Constantinopla.

El ministro de Hacienda turco ha dicho al Embajador francés que los sucesos desarrollados en el Mar Negro ocurrieron sin orden del gobierno.

Cañones de Diesmanon

Paris.—Los alemanes cañones con insistencia el fuerte de Diesmanon, situado cerca de Verdun, sin éxito.

Información directa de Alemania

Madrid 31 a las 20

El campo de batalla de Rusia

Amsterdam.—Dice un comunicado oficial...

CONGRESO

Madrid 31 a las 20

Proyecto de rebaja de edad de los militares

A las 3 35 se abre la sesión bajo la presidencia del señor González Bzada.

En el banco del Gobierno toman asiento el Presidente y el ministro de Gobernación.

Los escaños están desanimadamente vacíos y las tribunas casi vacías.

Se aprueba el acta y se da lectura al despacho ordinario.

El ministro de la Guerra general Echagüe, de uniforme, da lectura al proyecto sobre rebaja de edad de los militares para permanecer en el servicio activo cuyo texto lee telegráficamente.

(El Conde de Romanones desciende de su escaño acercándose al ministro para oír bien la lectura. Todos los diputados prestan gran atención al proyecto.)

Se entra en el orden del día y el Congreso pasa a reunirse en secciones.

(El Conde de Romanones y el señor Sánchez Guerra conversan animadamente.)

Se reanuda la sesión a las seis y media y se da cuenta del resultado de las secciones.

(En el salón solamente se encuentra el Marqués de Vadillo.)

Se acuerda que el lunes no haya sesión y se levanta.

SENADO

Madrid 31 a las 20

Sobre la asamblea de profesores auxiliares.—La destitución de Unamuno.—Comisiones

Bajo la presidencia del señor Azcárraga se abre la sesión.

En el banco azul se hallan los ministros de Instrucción y Fomento.

Juran el cargo los Condes de Fuencarrá y de Torrejón.

El señor Daurella se ocupa de la Asamblea del profesorado auxiliar celebrada recientemente en Barcelona, haciéndose cargo de sus conclusiones, pidiendo al señor Bergamín que no se oponga a las mismas.

El señor Bergamín recoge las anteriores manifestaciones prometiendo ocuparse de la cuestión al hacer la reorganización de la enseñanza por otra mejor y del Cuerpo auxiliar variando sus condiciones de ingreso, proponiendo se le otorgara un aumento grande en los gastos.

El señor García Molinas pide que se adjudiquen cuanto antes las obras de pavimentación de Madrid.

El señor Ugarte promete que se realizarán las obras en el plazo más breve.

Añade que era necesario acudir a las Cortes para la autorización del empréstito para la ejecución de dichas obras.

(El señor Ruiz Giménez interrumpe.)

El ministro de Gobernación interviene diciendo que la autorización para el empréstito es necesaria, lo contrario sería faltar a las prerrogativas parlamentarias.

El señor Maldonado anuncia una interpección sobre la sustitución del señor Unamuno del Rectorado de la Universidad de Salamanca.

Afirma que la conducta del señor Unamuno ha sido intachable como Rector y que su destitución es arbitraria y debida a la influencia del caciquismo.

Protesta energicamente de que el ministro emplease la frase irregularidad al juzgar la conducta del señor Unamuno.

El señor Bergamín niega que haya pronunciado esas frases.

Dice el señor Maldonado que el señor Unamuno es una gloria nacional y que la conducta de éste como Rector ha sido tal que el Rey después de asistir al acto de apertura de un curso en la Universidad de Salamanca le condecoró con la cruz de Alfonso XII regalándole las insignias.

Dice que es necesario que el Ministro explique la determinación de las causas de la destitución.

Añade que no pide la reposición del señor Unamuno porque sabe que el ministro no quiere que su nombre figure en el historial, pero esta donde quiera que esté por su sabiduría y talento ocupará la presidencia.

El ministro de Instrucción señor Bergamín dice que no ha tenido intención de molestar al señor Unamuno, que reconoce sus virtudes y sabiduría, pero a pesar de todo el señor Unamuno ha hecho un mal Rectorado.

Se presenta una proposición para que se acuerden cincuenta millones de siete céntimos para facilitar los cambios.

Con la acumulación se obtendrá un beneficio de 28 millones que se destinará a la construcción de escuelas en toda España.

Madrid 31 a las 22

Continúa la sesión.—El señor Bergamín explica la destitución de Unamuno.—Orden del día.—Se levanta la sesión

Continúa la sesión.

El Ministro de Instrucción pública toma la palabra y dice que el señor Unamuno ha dado validez a títulos académicos que habían sido obtenidos en el extranjero; abrogándose de esta manera atribuciones que corresponden al ministro.

El señor Unamuno, prosigue, se dedicaba a realizar propagan-

da socialista, cosa que no puedo consentir en un Rector.

No le repondré, añade, dejando esa gloria para los sucesores en el Ministerio.

El Conde de Salamanca era partidario de la destitución de Unamuno, como lo prueba el hecho de que no haya protestado de dicha medida.

Después, de las cumbres a que se ha elevado el señor Unamuno se cree superior a todos los demás.

No busque Su Señoría causas secretas de la destitución porque no las hay.

Respecto a la supresión de la Facultad de Medicina de Salamanca, dice que dicha facultad no tiene caídas y que procura arreglar esto sin suprimir esta Facultad.

No puedo consentir, dice, que otorgue títulos de médico quien no ha visto nunca un enfermo.

De no poder llegar a un arreglo, termino, suprimiré la Facultad de Medicina.

El señor Maldonado usa de la palabra para rectificar.

Se entra luego en el orden del día y la Cámara se reúne en sesión secreta para aprobar las cuentas referentes a ascensos reglamentarios.

Y se levanta la sesión.

LA REUNION DE LOS JEFES DE MINORIAS

Madrid 31 a las 22

Lo que dicen a la salida las señoras Nogués, Iglesias y Llorens

La reunión de los jefes de minorías parlamentarias para acordar lo referente a la marcha de las sesiones de cortes terminó después de las seis de la tarde.

El primero en salir fue el jefe de la Conjuración señor Nogués quien a preguntas de los periodistas les dijo que se había hablado, sin concretar ningún acuerdo, de reducir la tarea de las Cortes a la discusión del presupuesto.

El Gobierno quería imponer ciertas limitaciones pero algunos de los asistentes recalamos nuestra libertad de discutir especialmente lo referente a aumento de gastos de los cuales somos enemigos.

Se ha convenido en que se alligieren en lo posible las discusiones teniendo en cuenta esta libertad de cada diputado.

Salió luego el jefe de los socialistas don Pablo Iglesias quien coincidió en dar la referencia de la reunión con lo dicho por el señor Nogués.

Los periodistas se acercaron luego al jefe de la minoría jaimista señor Llorens el cual tampoco concretó más que los anteriores lo ocurrido.

Dice el jefe del Gobierno

El señor Dato dijo a los periodistas que le correspondía informar de la sesión.

Que en atención de los jefes de las minorías y a la conveniencia, dadas las circunstancias actuales de aigerar la discusión de los presupuestos y de los proyectos fijando las fuerzas de mar y tierra; yo planté la cuestión y el ministro de Hacienda la desarrolló determinando aquellas concepciones que necesitaban aclaración y aquellas que el Gobierno tenía especial interés en aprobar.

Hieron todos los jefes de minorías apreciando el asunto desde sus diferentes puntos de vista; pero reconociendo por unanimidad lo excepcional de las circunstancias y que el patriotismo aconseja que sea breve la discusión pero que se entienda que esto sea una norma del derecho que asiste a los diputados de discutir y del deber que tienen de mejorar cuanto crean susceptible de reforma.

Se convino en que las sesiones empiecen a las tres de la tarde y duren hasta las nueve de la noche y también en que los ruegos y preguntas sean lo más concretos posibles, comprometiéndose en cambio el señor González Bzada a facilitar las discusiones consistiendo en que se hable para aludidos en seguida que sean aludidos.

También se convino en comenzar en seguida las interpecciones de carácter económico.

El señor Villanueva censura

El presidente del Congreso, don Miguel Villanueva, ha censurado que el señor Dato dijera en la reunión celebrada con los jefes de las minorías que a la primera intención de discusión que pudiera comprometer la neutralidad cerraría el Parlamento.

No se puede dudar, ha dicho, del patriotismo de los diputados.

Cuando la guerra de España con los Estados Unidos estuviera abierta las Cámaras y se discutieron los presupuestos y no pasó nada.

MANIFESTACIONES DE DATO

Madrid 1 a las 16 30

Conferencia con Pablo Iglesias.—Efectos del temporal en Larache y Tetuán.—La ley de jurisdicciones.—Labor parlamentaria

El señor Dato nos dijo a los periodistas lo siguiente: Celebraré larga conferencia con el jefe de los socialistas don Pablo Iglesias.

En Larache el temporal ha causado daños en los campamentos.

Portrait of Don Francisco Llinás García, Sargento de Artillería, with text: Falleció a las 18:35 de ayer. El P. D. Lete Sargento de la Comandancia de Artillería de Mallorca...

Falleció en aquel puerto el «Reina Regent»

De Cuta dan cuenta que la compañía destacada de D. Aguirre sirvió tiro a un grupo de moros sin consecuencias.

En Tetuan también el temporal ha causado daños.

Telegramas de Melilla acusan que reina completa tranquilidad. Cuando ayer, añadió el señor Dato, me visitó una comisión de la minoría conjunquista le manifesté que el asunto de la ley de jurisdicciones está en el programa del Gobierno y procuraremos impulsar la aprobación en el Parlamento de la derogación de que la ley.

Respecto a la amnistía aunque siempre el criterio del partido conservador fué contrario a ellas estimando las especiales circunstancias de ahora les dije a los comisionados que someteré el asunto al Consejo de ministros.

A la labor parlamentaria se antepone a todo la discusión de los presupuestos y de los proyectos señalando las fuerzas de mar y tierra para 1915.

Después se discutirá el proyecto de escuadra y después el proyecto que leyó ayer el general B. Aguirre.

Todo esto, añadió el señor Dato, no juzgado indispensable para gobernar.

No digo si después se cerrarán las Cortes pero tampoco puedo comprometerme a tenerlas abiertas sine die.

De los respetos que tiene este Gobierno para el Régimen constitucional, nadie puede dudar y ni en el actual momento cuando el parlamento español en el único que esta funcionando en los países neutrales que necesitan adoptar los nuevos presupuestos y no han creído oportuno abrir las Cámaras a causa de la anomalía que se impone por todas partes.

Todos los infantes estuvieron en Palacio acompañando a la Reina.

El Rey con los infantes don Carlos y doña Luisa pasó por la Casa de Campo.

Almuerzan con los Reyes don Alfonso y doña Beatriz.

Política

Madrid 31 a las 20

Nombramiento de comisiones

Las secciones del Congreso han designado las siguientes Comisiones: Proyecto de escuadra; s. fines, Regles, Mis Bzadas, González Llanos, Alias Punari, Sanchez Albornoz y Ruano, Proyecto de rebaja de edad de los militares; señores Argüelles, Guierrez de la Vega, Bernard, Contades de San Luis, Jirio y Miga, Proyecto de aumento de billetes de Banco; señores, Snyels, Garcia, Adran, Sado, Madarigaz, Castellano, Ma que de Vivel y Amat

El día de todos los santos

Aprovechando el día magro que hoy, un genio innumerable ha visitado los distintos cementerios de esta capital.

Turcos a Marsella

En este puerto se han embarcado con rumbo a Marsella 74 individuos de nacionalidad turca. Un hombre asesinado.—El agresor detenido

A media noche de ayer penetró un sujeto en una taberna de la calle del Torrente de la Oja y bebió unas copas y luego disputó con el tabernero sobre el precio del vino y poco después el tabernero muerto de una cuchillada en el corazón.

El agresor huyó, pero uno de los concurrentes del café fué en su seguimiento y le denunció al sereno.

Acuerdos de los obreros

Reunidos en el local de la «Solidaridad Obrera» 76 delegados de sociedades para tratar de la crisis, acordaron publicar un manifiesto encaminado a entretejer la agitación obrera, esperando un momento más propicio para una acción eficaz.

Muley Ha fid no se quiere ir